



**Joshua Daniel Mazariegos Pérez**

**Dr. Sergio Jiménez Ruiz**

**Control de lectura**

**Antropología Médica 1**

**Grado: 1**

PASIÓN POR EDUCAR

**Grupo: C**

Comitán de Domínguez Chiapas a 12 de enero de 2022.

Mitos, tabúes y costumbres  
sobre los procesos bioculturales.

Procesos bioculturales en México: embarazo  
/ parto / puerperio, sexualidad y muerte.

En los humanos ocurren una serie de fenómenos  
que ocurren o derivan directamente de las necesidades  
que establecen los procesos fisiológicos propios  
de todo ser vivo.

Los fenómenos biológicos derivados de las  
necesidades fisiológicas propias de todo ser  
vivo, en los humanos y al interior de las sociedades,  
pueden dividirse en dos grandes grupos:

- Procesos biológicos que no son considerados  
"trascendentes" por el grupo social.
- Procesos que sí son estimados como trascenden-  
tes.

¿Qué es lo que motiva que de entre todos los  
procesos biológicos que presenta la persona  
algunos tomen una particular significación y  
otros no?

No todos los procesos biológicos de un sujeto,  
juegan el mismo papel en el terreno de lo  
social y lo cultural, por ejemplo, tener-embarazarse.

Los procesos bioculturales como aquellos relaciona-  
dos a la morfología y la fisiología humanas,  
que son modificados por la cultura, sea por lo  
que respecta a su forma de expresión, como a la  
interpretación que de ellos hace alguna sociedad.

Todo proceso biológico, llevan a que los integrantes de la comunidad se establezcan signos, significantes y significados e incluso sobre esta base logren establecerse símbolos con lo cual la persona y el grupo social estructuran una serie de creencias que en forma de mitos logran alcanzar la función de ser un sistema de ideas con las cuales se explican dicho procesos.

### Los grupos humanos.

Estos grupos como la persona, también estructuran una serie de prácticas, las cuales en forma de ritos buscan mantener al mito.

Es aquí donde se establece un núcleo dialéctico de suma importancia, el cual si no es entendido con gran satisfacción no permite comprender como es que una idea en torno a un proceso biológico puede estar tan arraigada al interior de la comunidad-persona.

### Sistema de mitos y ritos.

Sobre la base de este sistema, un proceso biológico empieza a socializarse a través de su normalización. Quiere decir que empieza a enmarcarse en el terreno del cómo de ser.

Esta socialización sobre el cómo debe ser el proceso biológico trascendental se sustenta en la creencia (y prácticas) que la comunidad-persona tiene de acuerdo a su cultura sobre lo que es lo normal.



## Institucionalizando.

En el momento que el proceso biológico se va normatizando entre los integrantes de la comunidad también se va institucionalizando.

Esto es de suma importancia dado que con la institucionalización de lo normal sobre el proceso biológico, la fuerza que toma el como debe ser este, es tal que cuando una persona rompe una norma, se hace acreedora tanto a sanciones formales.

Mientras que la persona cumpla con las normas establecidas por su comunidad esta se vera integrada a ella y en armonía con el desarrollo de su propia persona y cultura.

Pero si la persona rompe con la norma establecida en torno a como debe ser tal proceso o su comportamiento ante él, no solo será objeto de las sanciones, incluso bloqueara su desarrollo, y sera visto, por la comunidad, como un sujeto extraño, y tendra serios problemas para ubicar su identidad.

Cuando se establece un vínculo entre el profesional de medicina alopática con el paciente que pertenece a un grupo indio, lo que se esta estableciendo, en esta relación medico-paciente de forma inherente, es un enfrentamiento entre la cosmovisión que entorna a los procesos biológicos frente la medicina oficial y la cosmovisión que sobre estos tienen los pueblos indios.

## **Bibliografía.**

Villalobos, H. (-). Procesos bioculturales en Mexico; embarazo/parto/puerperio, sexualidad y muerte. YOLPAHTLI.  
<http://bvsuper.paho.org/texcom/cd048358/procesos.pdf>